

# AUSTIN, J. L.

(MRG)

## PRIMERA PARTE: DESCRIPCIÓN

### 1. Información bibliográfica

#### a. Del libro reseñado

*Austin, J. L. Cómo hacer cosas con palabras. Palabras y acciones, 1ª Edición, 3ª Reimpresión, Paidós, Barcelona, 1990, 217 páginas. Traducción de Genaro R. Carrió y Eduardo A. Rabossi.*

#### b. De la edición original

Austin, J. L. *How to do things with words*, Oxford University Press, Oxford, 1962.

#### c. De la primera edición en español

Austin, J. L. *Cómo hacer cosas con palabras. Palabras y acciones*, Paidós, Buenos Aires, 1981.

### 2. Descriptores conceptuales de contenido:

- a. Epistemología: Positivismo
- b. Fuentes históricas: Semio-lingüística
- c. Comunicología: Interacción
- d. Macro-objeto: Filosofía
- e. Objeto específico: Habla

## SEGUNDA PARTE: CONTENIDO

### 3. Ubicación campal de la obra

- a. Clasificación campal. Fuera Dentro.
- b. Época: Los sesenta. Fundación del espacio conceptual
- c. Región: Europa.

### 4. Contenido de la obra

- a. Género: Teoría
- b. Índice de la obra

La filosofía de John L. Austin, por *Genaro R. Carrió y Eduardo A. Rabossi*, 7

Nómina de trabajos de J. L. Austin, 36

Prefacio de la edición inglesa, por *J. O. Urmson*, 38

Conferencia I, 41

Conferencia II, 53

Conferencia III, 66

Conferencia IV, 81

Conferencia V, 96

Conferencia VI, 111

Conferencia VII, 127

Conferencia VIII, 138

Conferencia IX, 153

Conferencia X, 166  
Conferencia XI, 179  
Conferencia XII, 195

Apéndice del compilador, 213  
Glosario de los traductores de esta versión, 216

### **c. Síntesis del contenido, tomando como punto de partida el índice**

Esta obra recoge las ideas fundamentales expuestas por J. L. Austin en sus clases y en un ciclo de conferencias ofrecido en la Universidad de Harvard en 1955: las *William James Lectures*. Es, así entonces, una recopilación de notas, compiladas por J. O. Urmson, en la que se agrupan algunas de las últimas reflexiones de Austin en torno a diversos temas relacionados con la Filosofía del Lenguaje y, específicamente, con la pragmática. Las notas han sido complementadas por el compilador. Cada una de las doce conferencias que incluye el libro aborda una temática específica relacionada con el lenguaje. Así pues, encontramos conferencias que tratan los conceptos de oración y enunciado, el decir y el hacer, los infortunios, los incumplimientos, la intencionalidad del lenguaje, los contextos de la expresión, los actos de habla, entre otros temas.

### **d. Sugerencia: ¿cuál es la parte más importante?**

Por el tema que abordan, las conferencias IX y XII son las más importantes del libro. La primera, porque establece la primera distinción de los actos de habla en locucionarios, ilocucionarios y perlocucionarios. Y la segunda, de un tiempo más tarde, porque en ella se expone la segunda clasificación que Austin hizo de los actos de habla: judicativos, ejercitativos, compromisorios, comportativos y expositivos. Decimos que estas son las partes más importantes porque los actos de habla fueron el tema que, sin duda alguna, hizo visible a J. L. Austin dentro del campo de la comunicación.

## **TERCERA PARTE: COMENTARIO**

### **5. Importancia teórica-conceptual del libro. Aportaciones de la obra a los estudios sobre comunicación y a la comunicología.**

Este libro está escrito desde fuera del campo de la comunicación. Concretamente, se inscribe en la filosofía del lenguaje y, en cierta medida, en las ciencias del lenguaje en general. Sin embargo, y sobre todo por la aportación de la teoría de los actos de habla, este libro fue importante para la dimensión de la interacción dentro de los estudios sobre comunicación y, en menor medida, también para la dimensión de la expresión. La obra constituye una valiosa aportación para la reflexión en torno a las relaciones entre el lenguaje y los procesos de comunicación. Son varias las aplicaciones de la teoría de los Actos de Habla de Austin al estudio de los intercambios verbales y no verbales interpersonales, y también existen estudios sobre mensajes mediáticos que han hecho uso de esta teoría.

### **6. Importancia social (fama, presencia en el campo)**

Esta obra no goza de una presencia amplia en el campo académico de la comunicación. Más bien ha sido trabajado y revisado desde los ámbitos de la lingüística. Sin embargo, las teorías de la comunicación se han acercado al autor sobre todo para ahondar en la reflexión sobre la interacción lingüístico-comunicativa. En los planes de estudio de Comunicación es casi inexistente la figura de Austin, a excepción de algunas carreras que contienen materias introductorias a la lingüística.

### **7. Ubicación del libro dentro de la obra del autor.**

J. L. Austin es uno de los principales impulsores de la reflexión contemporánea sobre la filosofía del lenguaje, aunque sus obras han interesado a otros campos del conocimiento como la lingüística, la semiótica y, en menor medida, la comunicación. Sus primeras obras datan de finales de la década de los 30, y son obras orientadas fundamentalmente a la reflexión filosófica más pura; las reflexiones sobre Aristóteles y Leibniz se erigen como los principales temas de sus primeros títulos. Posteriormente, ya en los cincuentas, Austin publica numerosos artículos sobre filosofía analítica e intencionalidad del habla. Esta obra, compilada por Urmson, recoge muchas de las ideas de Austin, pero se centra específicamente en las aportaciones más relacionadas con el mundo del lenguaje, y en menor medida, con la filosofía de los griegos que ocupó al autor en sus primeras publicaciones.